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乐山太阳能研究院姜希猛：可再生能源综合利用最科学

 全国人大代表姜希猛是四川乐山太阳能研究院院长，教授、高级工程师，入选四川省“千人计划”，科技部国际科
技合作计划评价专家库同行专家。今年两会期间，本报记者就可再生能源利用等问题对他进行了专访。

 中电传媒：您如何看待太阳能利用的前景？

 姜希猛：太阳能利用是我的专业。国家现在对太阳能等新能源利用是大力鼓励提倡的，光伏发电前景依然良好。除
了大面积光伏电站的应用外，分布式光伏电站也建设得有声有色。

 分布式光伏市场较为广阔，各省都在通过制定相关政策积极推进分布式光伏建设。目前分布式光伏的发展势头和太
阳能电池板的生产能够相匹配。之前我国光伏行业虽然有一些起伏，但总体趋势依然向好。我衷心希望可再生能源能
在能源结构中所占据的比重越来越大。

 中电传媒：你们研究院从事太阳能综合利用，包含太阳能光热系统、光伏发电、制氢、建筑一体化应用研发与设计
。能具体介绍一下综合利用的情况吗？

 姜希猛：从我国能源发展战略角度，应该最大限度地利用太阳能等可再生能源。然而，每个地区的自然资源条件不
同，以太阳能为主的可再生能源往往在量上难以满足用户需求，需要其他形式的可再生能源进行替代补充。在有可能
的情况下，应尽可能综合利用各种可再生能源来补充。可再生能源是低成本的、资源是无偿的，因此，最大限度地利
用可再生能源是最科学的能源系统。

 我们之前在国外做过零能耗住宅的可再生能源利用研究。在寒冷地区，我们的建筑采用了太阳能地暖和热水，安装
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了3~4千瓦的光伏发电系统和小型风电机，还用新材料制作了隔热的“玻璃窗”，使住宅居民真正完全享受到全自然
能源。我希望今后这样的太阳能综合利用项目能在国内建设应用。

 中电传媒：你们的太阳能综合利用中包含氢能是比较创新的做法，为什么呢？

 姜希猛：从能源发展的趋势来看，未来氢能将可能成为利用率最高的能源。虽然太阳能是可再生能源，但它有密度
低的弱点，使用量很难满足人类对能源的需要。我们的能源发展目标是，用可再生能源替代所有会产生污染物排放的
能源，如煤、石油等。什么样的能源能够担当这样重要的替代责任呢？氢能或许能成为主要替代能源。

 燃料电池技术以氢能为主要能源，通过化学反应可以产生大量的电能，足以满足人类发展的需求。而且在产生电力
的同时又产生热水。因此，我认为，以氢能为主要能源，再配以光伏发电作为补充，将是我国未来能源的理想结构。

 中电传媒：去年采访时，您谈到正在研发一种新型的隔热材料，现在情况如何？

 姜希猛：我带领团队从事的“低成本高性能气凝胶纳米隔热材料”项目去年开始启动，经过一年的研究，已经完成
实验室工作，今年初举行了成果评价会，受到了专家的好评。

 低成本材料在行业里面国内领先。气凝胶作为世界上隔热效果最好的材料，广泛应用于建材、冷链物流、高铁等领
域。气凝胶这种材料的特点是既透明、透光又隔热，例如在光热领域的集热器中使用，太阳光能够进来，而热能又不
会丧失，实现了更有效地利用太阳能。目前我们研究院已成功实现了高性能气凝胶的低成本制备。（记者 赵冉）
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